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— образование —

При переводе части де-
ятельности в формат e-Lear-

n ing фонду пригодятся учебные мате-
риалы, накопленные при разработке 
программ очного обучения для ком-
паний — а среди них есть даже двух-
годичные магистерские программы.

Кому создавать 
предприятия
Создание бизнеса на основе науч-
ных разработок — отдельная нетри-
виальная задача. «Ученые и инвес-
торы разговаривают на разных язы-

ках»,— приходится слышать так час-
то, что это утверждение впору зано-
сить в разряд аксиом. Но, возможно, 
это вовсе не аксиома. Просто люди, 
получившие фундаментальное об-
разование, должны вовремя полу-
чить опыт реализации бизнес-про-
ектов — начиная от разработки ка-
кого-либо устройства и заканчивая 
выводом его на рынок.

Эта идея, ставшая ключевой для 
кафедры технологического пред-
принимательства в МФТИ, конеч-
но, не нова: многие технические ин-
ституты за рубежом, начиная со зна-
менитого Массачусетского техно-
логического института, сделали то 

же самое, и в «Роснано» рассчитыва-
ют, что и другие вузы воспользуются 
этим опытом. В конечном счете это 
единственный способ «двигать ин-
новации»: не обладая техническим 
образованием, не понимая техноло-
гий, организовать инновационный 
процесс практически невозможно. 
А узкие специалисты по бизнесу и 
финансам компаниям понадобятся 
позже — когда они хотя бы немно-
го подрастут.

Надежда Петрова

Нано от драконов до бизнеса
— школа —

Для того чтобы решить кадро-
вые проблемы наноиндуст-
рии, нужно думать не только 
о тех,  кому работать сегодня,  
но и о тех, кто будет создавать 
новые технологии через не-
сколько лет. Как можно увлечь 
школьников естественными на-
уками, рассказывает главный 
 эксперт отдела образователь-
ных проектов департамента 
 образовательных программ 
 ФИОП АНДРЕЙ  МЕЛЬНИКОВ.

— Зачем фонд занимается шко-
лами?
— Нам надо, как минимум, сориен-
тировать будущие кадры. Мы дол-
жны думать не только о том, кому 
работать на производстве сейчас, 
но и прикидывать, кто будет потом 
создавать инновационные нано-
технологические предприятия, 
учитывая, что дети в технические 
вузы сейчас приходят не очень под-
готовленные. 

И есть вторая, вложенная зада-
ча — популяризация: школьники 
с большим интересом восприни-
мают все связанное с технология-
ми и становятся популяризаторами 
в первую очередь для своей семьи. 
Дети из первых рук узнают, что про-
исходит на наших предприятиях, о 
какой продукции идет речь, какие 
заводы рождаются.
— Как вы организуете эту работу?
— В рамках программы «Школьная 
лига 

”
Роснано“» мы по всем нашим 

школам организуем в течение го-
да различные мероприятия, в кото-
рых образование носит еще и раз-
влекательный характер. Например, 
так называемый «Нановый год» 10 
сентября (мифология тут простая: 
10 в минус девятой степени) или 
«Неделя нано» — она обычно прохо-
дит в марте. 

Каждая школа сама выбирает, 
что ей в эти дни делать, на какие 
предприятия ходить, как рассказы-
вать людям про нанотехнологии. 

Мы лишь предлагаем школам не-
кий общий контент и прототип.

Кроме этих мероприятий у нас 
есть две конкурсные сессии: осен-
не-зимняя и весенняя. Конкурсы — 
это очень хорошая площадка для то-
го, чтобы дети самовыражались. Но 
все дети разные: кому-то интересно 
на зондовом микроскопе что-то ис-
следовать, а кому-то интересно ста-
тью об этом написать. Поэтому у нас 
есть, например, специальный кон-
курс «Журналист» и издается жур-
нал «Я — Леонардо», материалы в 
который пишут дети. Мы, пользу-
ясь их интересом, вовлекаем их в 
многогранный мир естественнона-
учного образования. В итоге все вы-
страивается вокруг предприятий, 
вокруг науки, вокруг технологий.

Участвуя в конкурсах, дети зара-
батывают себе баллы, и победите-
ли (по рейтингу первая сотня с не-
большим) едут за наш счет в лет-
нюю школу «Наноград», где не 
просто радуются жизни, а делают в 
течение десяти дней очень серьез-
ную работу. Мы просим наши пред-
приятия подготовить кейсы из ре-
альной практики, и в течение шко-
лы дети должны эти кейсы решить 
и представить результат руководс-
тву предприятия. Конечно, в боль-
шинстве своем пока это кейсы, ко-
торые связаны с рекламой, мар-
кетингом или, может быть, логис-
тикой, но есть и технологические 
кейсы. Это, знаете, иллюзия, будто 
школьники еще ничего не умеют, 
не знают и не хотят. Старшеклас-
сники многое знают, умеют и, глав-
ное, хотят. И могут решать достаточ-
но сложные проблемы.

«Школьная лига 
”
Роснано“» свя-

зана с еще одним образовательным 
проектом, где мы являемся соор-
ганизаторами,— это Всероссийс-
кая олимпиада по нанотехнологи-
ям, изначально у ее истоков стоял 
факультет наук о материалах МГУ 
им. М. В. Ломоносова. Дети из на-
ших школ становятся ее участни-
ками, а «Школьная лига» использу-
ет материалы олимпиады. Олимпи-

ада междисциплинарная, поэтому 
ее победители имеют право засчи-
тывать свою победу в качестве 100 
баллов за ЕГЭ по любому из четырех 
предметов — физике, биологии, хи-
мии или математике.
— А по какому принципу школы 
попадают в лигу?
— В лигу может вступить любая 
школа, даже неестественнонауч-
ного профиля. Главное, она должна 
стремиться развивать компонент, 
связанный с естественнонаучным 
образованием. Наша главная зада-
ча —- сделать так, чтобы детям было 
интересно учиться физике, химии, 
математике, биологии, и мы вместе 
с учителями пытаемся найти мето-
ды, позволяющие сделать обучение 
детей более эффективным, повы-
сить их мотивацию. Мы предостав-
ляем педагогам возможность повы-
шать квалификацию как очно, так 
и в режиме дистанционного обуче-
ния. Проводим для них стажиров-
ки — возим по стране, показываем, 
что делают в других школах, орга-
низуем конференции и вебинары. 
Все это сопровождается разработ-
кой учебно-методических матери-
алов. У нас есть пособия, охваты-
вающие все уровни образования, 
включая начальную школу, когда 
мы просто приучаем детей грамот-
но задавать вопросы о природе.
— И насколько активно школы в 
этом участвуют?
— Сегодня у нас 74 школы-участни-
цы и 230 партнеров, список посто-
янно расширяется. Участницы — это 
школы, получившие право на бес-
платные квоты на участие в наших 
мероприятиях. Партнерам мы обес-
печиваем методическое сопровож-
дение, но если они, например, захо-
тят принять участие в конференции, 
им придется полагаться на собствен-
ные ресурсы. Мы планируем каж-
дый год дополнительно отбирать в 
лигу по 50 школ-участниц. К нам уже 
и из-за границы приходят школы. 
Мы не можем присваивать им статус 
участников, но школы-партнеры из-
за границы у нас уже есть.

«Старшеклассники многое знают, 
умеют и, главное, хотят»

— новые компетенции —

Дистанционное обучение 
 наби рает обороты: каждый ме-
сяц миллионы людей во всем 
мире становятся слушателя-
ми электронных курсов. Фор-
мат  e-Lear ning применим и в 
сфере  нанотехнологий, счита-
ет  НА ТАЛЬЯ ЯБЛОНСКЕНЕ, руко-
водитель  направления образо-
вательных проектов и программ 
ФИОПа.

— С чего начался проект e-Lear-
ning?
— Мы несколько лет регулярно зака-
зываем вузам образовательные про-
граммы для сотрудников компаний, 
сейчас таких программ уже больше 
100. Однажды во время нашего от-
чета на правлении «Роснано» зашла 
речь о том, что, какими бы ни были 
темпы прироста программ и коли-
чества обученных, все равно это кап-
ля в море. Нам тогда предложили 
попробовать перевести эту деятель-
ность в пространство интернета, что 
мы и стали делать.

Для начала мы попытались отве-
тить на три вопроса: будут ли зака-
зывать компании обучение кадров в 
электронном формате, справятся ли 
вузы с созданием именно электрон-
ных курсов — это ведь далеко не то 
же самое, что просто выложить тек-
сты лекций у себя на сайте,— и, на-
конец, будет ли такое обучение эф-
фективным.

В пилотном режиме наши парт-
нерские вузы подготовили 14 корот-
ких электронных программ для 14 
компаний, и мы убедились, что вузы 
могут делать электронные образова-
тельные программы и что это рабо-
тает. Важно только такое обучение 
правильно организовать: грамот-

но выстроить материал, приставить 
тьютора, предусмотреть очную за-
щиту итоговой работы, то есть не ли-
шать учебный процесс человеческо-
го участия, а лишь оптимизировать 
его за счет материала, который че-
ловек может изучать сам. Если у не-
го нет мотивации, он и в аудитории 
ничего не услышит. А если есть — он 
прослушает лекцию тогда, когда ему 
удобно, прочитает все необходимое.
— И чего вы хотите добиться те-
перь?
— В начале 2013 года мы учредили 
АНО eNano, и эта команда начала 
воплощать в жизнь наши идеи. Мы 
наметили три направления работы. 
Во-первых, мы хотим заставить ра-
ботать профессиональные стандар-
ты, чтобы предприятия могли пос-
мотреть, насколько персонал соот-
ветствуют своему рабочему месту, а 
у людей была возможность продви-
нуться по службе. Мы хотим пре-
доставить им возможность в элек-
тронном формате пройти необхо-
димое дообучение, также через ин-
тернет, пройти самотестирование и 
при желании уже очно пройти пол-
ную оценку своей квалификации и 
получить сертификат Межотрасле-
вого объединения наноиндустрии.

Второе — это фактически сете-
вой университет: мы можем пред-
ложить компаниям компиляцию из 
уже имеющихся электронных мо-
дулей или разработку новых в соот-
ветствии с их задачами, причем в 
обоих случаях в создании программ 
будут участвовать несколько универ-
ситетов. И третье направление — 
это переподготовка руководителей 
и преподавателей вузов в формате e-
Learning. Мы уже подготовили сов-
местно с МГУ первую образователь-
ную программу, еще три находятся 
на этапе апробации.

— А что помимо лекций и тестов 
можно включить в такой элект-
ронный курс?
— Возможностей довольно мно-
го. Тьюторское сопровождение 
офлайн и онлайн — через скайп 
или посредством вебинаров. Сов-
местное решение практических за-
дач группой слушателей в форуме. 
Выполнение виртуальных лабора-
торных работ. Сейчас eNano как 
раз завершает разработку двух вир-
туальных лабораторий — для от-
работки практических умений со-
трудников компаний наноэлект-
роники и инженеров-метрологов, 
в каждой не менее десяти вирту-
альных установок со множеством 
задач. Все это уже общепринятая 
практика профессионального обу-
чения в мире.
— Как вы считаете, насколько вос-
требован будет электронный фор-
мат обучения у компаний?
— Мы пока еще не выходили с ши-
роким предложением, планируем 
это сделать на Конгрессе предпри-
ятий наноиндустрии в конце но-
ября. Сейчас мы готовы перейти 
из пилотного в рабочий режим по 
первому направлению: оценка ква-
лификации персонала и сертифи-
кация со стороны Межотраслевого 
объединения. По остальным лини-
ям будем приступать к активной ра-
боте в начале следующего года.

Судя по косвенным признакам, 
спрос будет, но масштабным он яв-
но станет не сразу, ведь компании 
наноиндустрии, как правило, это 
средний бизнес. Высокотехноло-
гичные компании в принципе не-
многолюдны. К нам иногда прихо-
дят компании, просят «переподго-
товить весь персонал». «Сколько 
это?» — спрашиваем. А нам отвеча-
ют: «Всех 17 человек».

«Это фактически  
сетевой университет»

— институт —

Для создания успешного инно-
вационного бизнеса очень же-
лательно сочетание в предпри-
нимателе фундаментального 
технического образования и 
бизнес-навыков. Именно таких 
должна готовить кафедра «Рос-
нано» в МФТИ — кафедра техно-
логического предпринимательс-
тва, говорит зампред правления 
«Роснано» ЮРИЙ УДАЛЬЦОВ.

— Что такое кафедра технологи-
ческого предпринимательства? 
Какая идея положена в ее основу?
— Есть такая модель образования 
— «система Физтеха». Сила Физте-
ха всегда была основана на том, что 
студенты достаточно рано, начиная 
с третьего-четвертого курсов, парал-
лельно с обучением начинали рабо-
тать в организациях, занимавших-
ся прикладной наукой. Это были ли-
бо институты Академии наук, либо 
институты, связанные с ВПК. Посте-
пенно студенты все больше време-
ни проводили, реализуя настоящие 
проекты, и все меньше занимались 
базовой подготовкой. Благодаря это-
му их не надо было переучивать, 
когда они выходили из института. В 
1990-х институты Академии наук и 
предприятия ВПК стали проседать, 
инновационная деятельность ушла 
в другой пласт предприятий — ма-
леньких, мобильных и не сомасш-
табных Физтеху, поэтому связи с ин-
ститутом у них не было. Мы реши-
ли, что организуем кафедру, которая 
выстроит такой мостик между инно-
вационными предприятиями и сту-
дентами старших курсов.
— Как это выглядит на практике?
— Мы ищем компании, которые за-
нимаются реальными инновация-
ми и могут предложить студентам 
технологический бизнес-проект — 
не изобретение ради изобретения, 
а проект, нацеленный на понятную 
рыночную нишу. Каждый год мы 

собираем пул таких компаний — 
обычно восемь-десять — и презенту-
ем их магистрантам Физтеха. Како-
му-то количеству студентов это ока-
зывается интересно, и теперь уже, 
наоборот, компании их интервьюи-
руют. Таким образом составляются 
пары «студент-компания», которые 
устраивают друг друга.

После образования такой па-
ры мы принимаем студента на ка-
федру, и он уходит на индивидуаль-
ный план обучения, у него в компа-
нии появляется научный руководи-
тель (в компании должны быть кан-
дидаты или доктора наук соответс-
твующих специальностей, это обя-
зательное условие). Студенты, кото-
рые идут к нам, должны быть готовы 
к тому, что их нагрузка будет больше, 
чем у других, потому что помимо на-
учно-технических знаний им нужно 
получить навыки, необходимые для 
бизнеса. Они должны понимать, что 
такое бизнес-план, что такое продук-
товое позиционирование, как стро-
ится финансирование стартапов. Че-
ловек должен взять проект и сам из 
него сделать бизнес.

Мы обычно отправляем студен-
тов на стажировку на две-три неде-
ли в западные университеты, где 
есть хорошая предпринимательская 
культура (как, например, в Массачу-
сетском технологическом институ-
те), чтобы они могли получить кри-
тику на свой проект, понять, как он 
смотрится со стороны. К концу шес-
того курса студент должен написать 
магистерскую диссертацию, причем 
допуском к ее защите является защи-
та бизнеса-проекта.

Бывает, что после выпускники ос-
таются в той же компании, бывает, 
что уходят на другие предприятия 
или создают свои стартапы — это 
уже неважно. Важно то, что они вы-
ходят с пониманием того, что их на-
выки в области науки и технологий 
вполне применимы в мире бизнеса.
— Сколько студентов проходит та-
кое обучение?

— Мы набираем поток около 15 че-
ловек. Обычный размер кафедраль-
ного потока на Физтехе.
— Но вы намерены распростра-
нять свой опыт…
— Мы договорились с Центром ин-
новационного развития правитель-
ства Москвы о том, что попробуем 
эту технологию тиражировать на 
большее количество вузов и пред-
приятий.

Во-первых, мы хотим расширить 
их профиль. Сейчас мы больше ори-
ентированы на стартаповское дви-
жение, на ребят, которые бы после 
выпуска хотели работать в стартапе. 
И наши партнеры, за исключением, 
пожалуй, IPG Photonics, производи-
теля лазерных систем,— небольшие 
компании (в основном портфель-
ные компании «Роснано» и резиден-
ты Сколково). Но есть и другая ниша, 
где потребность в таких специалис-
тах становится ощутима,— внутри-
корпоративные исследования и раз-
работки (R&D).

А во-вторых, мы попытаемся вый-
ти на более широкий круг институ-
тов, создать межвузовский центр, ко-
торый бы занимался подобного ро-
да подготовкой. Думаю, месяцев во-
семь-девять у нас уйдет на организа-
ционную работу, на выстраивание 
взаимоотношений с компаниями и 
вузами. Весной мы будем набирать 
первый набор.
— Вы уже наметили будущих пар-
тнеров?
— Если говорить о вузах, видимо, 
первыми будут МИСиС и МИФИ. С 
компаниями у нас пока не было пе-
реговоров, я могу только сказать, с 
кем мы нам было бы интересно со-
трудничать. Например, много на-
учно-технической работы ведется в 
«Росатоме». Есть интересные пред-
приятия у «Ростехнологий», в ОАК.

Мы продолжим работать и со стар-
тапами. Единственное, чего мы не 
хотим,— так это уходить в интернет-
технологии. Мы будем фиксировать-
ся на материалоемких отраслях.

«Человек должен взять проект  
и сам из него сделать бизнес»

ГЕОГРАФИЯ НАНОЦЕНТРОВ

ГАТЧИНА (ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛ.) > NWTTC.RU

Северо-Западный 
нанотехнологический центр

Наноматериалы
Наноэлектроника
Радиационные технологии

ДУБНА (МОСКОВСКАЯ ОБЛ.) > NC-DUBNA.RU

Нанотехнологический 
центр «Дубна»

Функциональные покрытия и новые материалы
Новая энергия (системы накопления энергии, источники энергии и т. д.)
Радиационно-ионные технологии
Прикладные биотехнологии (ветеринария, с/х, медицина и т. д.)
Информационные технологии

ЗЕЛЕНОГРАД > ZNTC.RU

Зеленоградский 
нанотехнологический центр

Наноэлектроника и микросистемная техника
Новые материалы и технологии
Чистые технологии (энергосбережение, 
альтернативная энергетика и экология)
Биотехнологии

САРАНСК > CNNRM.RU

Центр нанотехнологий 
и наноматериалов 
Республики Мордовия

Силовая электроника
Современная светотехника
Альтернативная энергетика (топливные элементы)
Строительство и приборостроение

КАЗАНЬ > NANORT.RU

Центр нанотехнологий 
Республики Татарстан

Химия и нефтехимия
Композитные материалы
Биотехнологии

МОСКВА

Нанотехнологический
центр «Т-Нано»

Проектирование и разработка микроэлектронных 
компонентов и систем на кристалле
Робототехника
Прорывные ИТ-технологии
Разработка специализированного 
программного обеспечения

МОСКВА > NCCRUSSIA.COM

Нанотехнологический 
центр композитов

Композитные материалы

УЛЬЯНОВСК > ULNANOTECH.COM

Ульяновский нано-
технологический центр

Автокомпоненты
Авиация и космос
Строительство

ТОМСК/НОВОСИБИРСК > SYGMA.RU

Нанотехнологический центр «Сигма»

Встраиваемые системы
Радиационные технологии
Телекоммуникационные системы
Биомедицинские технологии

ТРОИЦК (МОСКОВСКАЯ ОБЛ.) > TECHNOSPARK.RU

Нанотехнологический центр «ТехноСпарк»

Новая электроника (решения для современной потребительской электроники)
Прикладные лазерные технологии (для медицины, промышленности, охраны окружающей среды)
Новые материалы (включая углеродные и композиционные материалы, оптические покрытия)
Приборостроение, прототипирование и технологический инжиниринг
Медицина будущего (персональная медицина, IT решения)

НАНО ДЛЯ ВСЕХ И КАЖДОГО

Школьники Студенты 

СТАЖИРОВКИ ДЛЯ СТУДЕНТОВ 
СТАРШИХ КУРСОВ

Специалисты отрасли

ПЕРЕПОДГОТОВКА И ОБУЧЕНИЕ 
СПЕЦИАЛИСТОВ В ОБЛАСТИ 
НАНОИНДУСТРИИ

ПОДГОТОВКА СПЕЦИАЛИСТОВ 
К ПРОХОЖДЕНИЮ АТТЕСТАЦИИ 
ПО ПРОФСТАНДАРТАМ

СЕРТИФИКАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПО ОТРАСЛЕВЫМ ПРОФСТАНДАРТАМ

КОНСАЛТИНГ ПО ПОДГОТОВКЕ 
ВУЗОВ К ПРОХОЖДЕНИЮ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ОБЩЕСТВЕННОЙ 
АККРЕДИТАЦИИ

HTTP://EDUNANO.RU

< < < < < < < < < <

NANO

ШКОЛЬНАЯ ЛИГА

НАНОИГРЫ: КОНКУРСЫ, EDUTAINMENT

ОЛИМПИАДЫ ПО НАНОТЕХНОЛОГИЯМ

ЛЕТНИЕ ШКОЛЫ «НАНОГРАД»

HTTP://SCHOOLNANO.RU/

БАЗОВЫЕ КАФЕДРЫ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В ТЕХНИЧЕСКИХ ВУЗАХ 

СЕРИЯ ПЕРЕВОДНЫХ КНИГ
«ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ ОСНОВЫ 
НАНОТЕХНОЛОГИЙ»

Материалоемкие отрасли —  
один из образовательных  
приоритетов наноиндустрии
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